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VOCÊ SABIA? 
MORADORES DE 

MARIANA NO ANO DE 
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BARRAGEM!!!!

Empresários Nilma silva Gonçalves dos Anjos e 
Adriano silva dos Anjos

Produtos de qualidade

Melhores preços

Atendimento diferenciado

Muitas promoções em 2023!

Aguardem!

MARIANA: DIH 
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SETOR ELÉTRICO
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povo quer participação ativa nas decisões de 
governo".
  É nesse clima de conciliação e de reconstrução 
pós-fragmentação que o povo brasileiro se 
p repara  pa ra  re tomar  a  normal idade 
democrática em 2023. A aposta é que as novas 
configurações governamentais iniciadas 
durante a mais tensa campanha eleitoral da 
nossa história (como a inédita frente ampla 
entre partidos tradicionalmente antagônicos) 
impulsionem também modelos atualizados de 
participação social, de monitoramento da 
democracia e, sobretudo, de acompanhamento 
crítico dos governos.
  Ademais, o fato é que estamos nos 
reconectando às bases da nossa sólida trajetória 
democrática das últimas décadas, mas, ao 
mesmo tempo, experienciando uma nova 
soc iedade  for temente  marcada  pe los 
aprendizados recentes. O que vivemos nestes 
últimos quatro anos pede que atuemos de forma 
ímpar durante o terceiro mandato de Lula, com 
características bastante peculiares.
  Em primeiro lugar, não podemos ignorar o 
impacto da pandemia em nossas vidas, que fez 
emergir da sociedade uma força imensurável, 
apresentando soluções criativas e potentes, 

muitas vezes fora do alcance da atuação do 
governo pela distância dos territórios. As 
articulações que foram construídas, a despeito 
dos sinais contrários emitidos pelo governo Jair 
Bolsonaro (PL), durante os momentos mais 
críticos da pandemia certamente serão 
reconectadas e terão ainda mais êxito quando o 
diálogo com o poder público voltar a ser prática 
constante na dinâmica da política brasileira.
  Para tanto, temos (todos nós, cidadãos 
brasileiros) o enorme desafio em 2023 de 
reconstruir o tecido social diante da decepção de 
par te  da  sociedade que não se  sente 
representada pelo governo eleito, não se 
identificando com o campo progressista. A 
resistência ao diálogo, principalmente após um 
longo período de "hiperativismo", iniciado em 
2013, e a necessidade de um árduo trabalho para 
renovar as políticas públicas, depois de quatro 
anos de pouca transparência.
Agora, voltando ao fluxo natural da vida 
democrática, com as diferenças mais visíveis, 
precisamos preservar os valores essenciais. 
Democrac ia  não  é  consenso;  ne la ,  é 
fundamental que saibamos lidar com os 
conflitos. É importante entender quais pontos e 
pautas comuns permitem um caminho de 

construção compartilhado, mesmo sem 
concordância na totalidade. Nesse contexto, 
colocam-se como um dos grandes desafios os 
diálogos com públicos estratégicos e tão 
heterogêneos como as juventudes e os 
evangélicos.
  Há anos, existem movimentos em Mariana que 
atuam no enfrentamento das desigualdades 
socioespaciais, e a premissa de que o território 
importa norteia esse árduo trabalho. Neste 
momento tão emblemático da nossa história 
recente, é fundamental que tenhamos condições 
de construir uma nova forma de diálogo e 
participação com a presença dos territórios, e 
que o ano de 2023 seja esse ano.
  Os espaços que vivem em vulnerabilidade são 
espaços de concretização das desigualdades de 
oportunidades, mas são mais que isso: são palco 
da construção política no cotidiano, de onde 
emergem as lideranças sociais e as soluções.
Portanto, é hora de apagarmos as fronteiras e 
permitirmos trocas reais de construção e 
participação que nos façam trilhar um caminho 
para a redução das desigualdades e que nos leve 
a um município, estado e país efetivamente 
mais justo. Que 2023, seja esse ano! Boas 
festas!

  Quero começar agradecendo a todos os 
leitores, colunistas e colaboradores que 
acompanharam nossa linha editorial e 
publicitária. Sou um ser humano que vai direto 
ao assunto e uso a minha total independência 
para opinar sobre todos os temas que interessam 
principalmente você leitor.
  As pessoas podem concordar ou não com o que 
escrevo, mas coisas sobre as quais faço questão 
de não deixar dúvida são a honestidade, a 
verdade, a imparcialidade e a sinceridade com 
que transmito as visões sobre os fatos narrados 
aqui e produtos apresentados em nosso 
hebdomadário. Agradeço o carinho e prestígio 
ao longo do ano e entrego um abraço apertado a 
todos os leitores que nos acompanharam neste 
2022. E nunca esqueçam que não há valor que 
pague a liberdade e a independência.
  Contudo, o ano de 2022 teve eleição e 
extremamente polarizada. Ao receber o diploma 
que oficializou a vitória nas urnas, o presidente 
eleito, Luiz Inácio Lula da Silva (PT), ressaltou: 
"Democracia, por definição, é o governo do 
p o v o ,  p o r  m e i o  d a  e l e i ç ã o  d e  s e u s 
representantes. Mas precisamos ir além dos 
dicionários. O povo quer mais do que 
simplesmente eleger seus representantes, o 
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  Ano Novo é planejar, projetar, transformar, 
acreditar, perdoar, amar, valorizar, repensar, revisar, 
prosseguir, continuar, ponderar, relevar. É aprender a 
aprender. É aceitar as adversidades e aprender a dar 
a volta por cima. É desistir sem fraquejar. É 
modificar sem jogar seus princípios e suas 
convicções no lixo. É saber aceitar erros e aprender 
com eles. É saber que a voz do povo não deve ser 
desprezada. É saber aceitar as críticas construtivas e 
aprender a escutá-las com maturidade e 
impessoalidade.  É saber descartar as bajulações. É 
aprender a aprender a experimentar antes de 
descartar.  
Ano Novo é desarmar corações de mágoas, de 
rancores, de desprezos acumulados e despejar esses 
sentimentos negativos e inúteis para o espaço ou 

para o buraco. Agradecer mais um ano que se vai, 
mesmo que ele seja doloroso, impactante, perverso, 
sofrível e receber de braços, alma e corações abertos, 
o Novo Ano que se inicia nesse universo inigualável 
que almeja um novo caminhar, novas escolhas, 
novas conquistas e novas atitudes em nossas vidas.
  Que o Ano Novo seja pleno de vitórias, de alegrias, 
de paz, de prosperidade; preservação do universo, 
do bem, da saúde, da amizade, da fraternidade.  Que 
o perdão não seja apenas falado, mas praticado 
infinitas vezes no ano que se desponta no jardim da 
vida.

quando a estrada percorrida foi árdua, plena de 
buracos e de penhascos. Ano Novo é caminhar a 
passos firmes. É um dar de si sem se arrebentar na 
beira da praia ou carregar todos os pecados e erros 
do mundo, quando algo saiu do controle.
  Ano Novo é novo respirar dos pulmões e pulsar das 
batidas do coração, que trabalham vinte e quatro 
horas por dia sem remuneração. É crer em si, crer no 
próximo, crer que um novo amanhã poderá 
transformar o tempo na imagem de um novo sonho 
almejado. É perder sem se revoltar, é aceitar sem se 
conformar, é ganhar sem ostentar; é bendizer ao 
invés de maldizer ou blasfemar. É mudar os móveis 
do lugar, podar as plantas do jardim e replantar os 
vasos de casa. É colher os frutos e plantar novas 
sementes.   

   Ano Novo é momento de reflexão, de acertos, de 
mudanças e de permanência. Permanência dos 
projetos que deram resultados. É mudar a aplicação 
das metodologias malsucedidas. É hora também de 
rever velhas amizades, fortalecer os laços afetivos e 
resgatar os amigos que estão esquecidos. Perdoar; 
sobretudo perdoar o próximo, o irmão, o vizinho, o 
colega de serviço, o patrão, o filho. Não falo de 
perdão sintético, mas do perdão de olhos nos olhos, 
de coração para coração. Quem perdoa de verdade e 
sem subterfúgios acende a chama universal da Paz, 
alcança a sintonia com Deus, com o cosmo, com a 
saúde, com o bem-estar psicológico e físico.
  Ano Novo é avaliar a trajetória na família, no 
trabalho e na sociedade. É contabilizar ganhos e 
perdas. É mentalizar e traçar novos caminhos 

BEM-VINDO, ANO NOVO

CONEXÕES E AFETOS–  René Dentz, Psicanalista e Filósofo, Professor da PUC-MINAS e da FUPAC-Mariana 
Comentarista da TV Horizonte e da Rádio Itatiaia-BH, Pós-Doutorado Université de Fribourg-Suíça Autor de 8 livros, dentre 

os quais "Vulnerabilidade" (2022)"

vida, acontecem perdas e dificuldades mais 
aparentes. O mais importante é analisarmos como 
lidamos e suportamos essas dificuldades. Muitas 
vezes, elas já foram elaboradas, mas existem 
memórias insistentes que nos prendem. 
  Outra armadilha que muitos costumam cair é a de 
achar que a vida é feita de grandes realizações e 
momentos “postáveis”. É impressionante constatar 
que muitas pessoas viveram os momentos mais 
significativos, de mudanças e descobertas de suas 
vidas, durante a pandemia. Encontros entre pais e 
filhos, casais, netos e avós. 
Nesse processo, a gratidão é uma virtude essencial. 
Devemos começar elencando o que foi bom, o que 
abriu novos caminhos e novas possibilidades. 

Muitas vezes as mudanças de visões surgem de 
momentos aparentemente sem nenhuma 
importância. Insights, ideias, boas reflexões podem 
surgir de momentos menos esperados. 
  Outro elemento importante para nossa reflexão é 
se, o caminho que estamos trilhando, está sendo 
efetivado em direção ao nosso desejo. Nunca 
podemos responder de forma completa o que 
desejamos, mas podemos ter a sensação, ano após 
ano, de estarmos em um momento de maior 
aproximação ou maior afastamento de nós 
mesmos. Podemos vivenciar cada ano como uma 
passagem a uma nova camada do real, do nosso 
real. 
  Quando passam os anos, vemos que muitos dos 

desejos que tínhamos no passado, não fazem mais 
sentido. Alguns mesmos costumamos dizer: “Mas 
por que eu desejava isso?”. Muitas pessoas, por 
exemplo, desejam conhecer algum lugar, algum 
país e, quando estão naquele lugar, pensam em seu 
imaginário: “Mas era assim? Só isso? Parecia 
diferente nas fotos”. Se pararmos para pensar, caro 
leitor, cara leitora, poucos dos nossos desejos se 
mantém ao longo de cinco anos, não é mesmo? 
  Por isso, é absolutamente necessário, se quisermos 
realizar uma boa reflexão, que consideremos os 
momentos cotidianos, momentos de elaboração de 
ideias e afetos, de autoconhecimento e de atestação 
de nossas vulnerabilidades. A partir delas, podemos 
encontrar nosso bem maior: nossa singularidade.

  Fim de ano se aproximando e é sempre uma 
oportunidade de olhar para trás e fazer breves 
revisões vitais. Não existe época do ano em que 
mais pessoas são tocadas em afetos e emoções. 
Para alguns, é um momento feliz, de boas 
memórias e felizes momentos presentes. Para 
outros, um momento de duras lembranças e 
recordações de feridas difíceis de serem estancadas. 
Perdas, lutos, trazem facilmente melancolia nessa 
época. 
  Para todos, no entanto, é um momento de reflexão. 
É muito saudável elencarmos bons momentos do 
ano que está passando. Nunca devemos esquecer de 
que ninguém viveu somente bons ou somente maus 
momentos. Claro, em determinados anos da nossa 

REVISÕES DO ANO

2022 FOI ANO DA ORGANIZAÇÃO E RETOMADA
Que 2023 seja o ano que possamos entender o que é democracia. Que seja o ano da justiça e de investimento em políticas públicas efetivas.
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conforto e oferecer uma vida mais digna a 
Aparecida. 
  O Programa, que é uma iniciativa da Prefeitura 
de Mariana, por meio da Secretaria de 
Desenvolvimento Social e Cidadania, até agora 
mudou a vida de dez famílias com a entrega das 
casas e mais sete casas estão em processo de 
reforma.

Sobre o programa  
  O Programa é direcionado às famílias que 
fazem parte do Projeto Aluguel Social e tem por 
objetivo transformar a vida de pessoas que 
vivem em situação de risco e vulnerabilidade. 
Após a avaliação do Departamento de Defesa 
Civil sobre as condições da moradia, a reforma 
é iniciada, proporcionando melhores condições 
de vida e mais dignidade para as pessoas 
contempladas. 

  Na segunda-feira (19/12), Aparecida de 
Fátima recebeu seu presente de Natal 
adiantado! Aparecida, que faz parte do 
Programa Reconstruindo Sonhos, teve a alegria 
de receber sua moradia completamente 
reformada, localizada no Bairro Chácara. A 
antiga casa possuía apenas dois cômodos e foi 
reestruturada para Aparecida poder viver com 
conforto e segurança. A nova moradia conta 
com dois quartos, um banheiro, sala de estar, 
cozinha, varanda e área de serviço.
  Aparecida expressa palavras de gratidão e 
alegria, “agradeço a todos. Estou muito feliz! 
Esse ano vou poder ter o melhor natal em 
muitos anos, graças à reforma", destacou 
emocionada. O processo de reforma foi intenso 
devido às condições que a casa se encontrava, 
desta forma, foi necessário toda a reestruturação 
e ampliação dos cômodos, para garantir o 

Prefeito de Mariana
Ronaldo Bento

EM CINCO MESES, PROGRAMA RECONSTRUINDO SONHOS 
REALIZA A ENTREGA DA DÉCIMA MORADIA 

Gestão Ronaldo Bento, entrega 10 moradias reformadas em apenas cindo meses.

  Ao longo deste ano de 2022, a Secretaria de Obras, 
por meio da Subsecretaria de Gestão Urbana do 
município de Mariana, realizou em torno de 277 
obras de Reparos de Calçamento e cerca de 372 
obras de Rede Pluvial. Essas ações aconteceram 
tanto na sede, quanto nos distritos!
  As obras são de grande importância para a cidade, 
pois  Mar iana  sof re  com for tes  chuvas , 
principalmente no fim e início do ano. Pensando 
nisso, essas ações buscam disciplinar o fluxo de 
enxurrada de chuvas, evitando que o mesmo destrua 
ruas e calçadas e/ou alague residências e praças. As 
demandas de rede pluvial envolvem a limpeza de 
bueiros, construção de redes e troca de tubulações.
Além disso, quase 50 ruas foram beneficiadas pelas 
obras de reparo de calçamento. Algumas das ruas 
que mais tiveram demandas foram: Rua Cônego 
Armando e Rua Joaquim Gomes de Araújo. Além 
dessas, foram realizadas 445 capinas e retiradas de 
entulho, 120 obras de carpintaria e 231 de alvenaria.

@jornalpanetus@jornalpanetus

Foto: Mafê Viana / Divulgação 

BALANÇO: PREFEITURA DE MARIANA REALIZA MAIS DE 370 
OBRAS DE REDE PLUVIAL E QUASE 300 OBRAS DE REPAROS 

DE CALÇAMENTO
Ações ocorreram na sede e nos distritos do município.

Empresária
Denise Passos
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Diácono Robson Adriano, professor graduado em Filosofia (PUC-Minas) e em Teologia (SSJ-Mariana), especialista 
e mestre em Ciência da Religião pela UFJF e graduando em Psicologia (10º) pela Alis-Itabirito.

SABER RECOMEÇAR É TÃO IMPORTANTE QUANTO SABER VIVER

em cada outono: nunca os mesmos, mas sempre 
outonais! Na objetividade do mundo da 
natureza, tudo se transforma e recomeça 
sempre, e quase sempre sem fazer alarde. Tudo 
está devidamente posto para compreendermos 
que há tempo certo para cada coisa debaixo do 
céu, sobre o calor do sol, ou mesmo dentro da 
escuridão da noite. Como nos diz a Palavra: 
“Há um tempo certo para cada propósito 
debaixo do céu!!” (Ecle3,1).  
  Trata-se, pois, para nós cristãos, de mais uma 
oportunidade de renovação espiritual. Deus age 
incessantemente em nós pelo seu Espírito e nos 
convida, a cada novo ciclo, vivermos a fé, a 
esperança e a caridade, e em torno aos mistérios 
de seu Filho, deixarmos que o Cristo chegue em 
nós com toda a força do amor. E nos permita 
viver um ano abençoado.

Permita-se, neste fim de ano, trocar todas as 
crendices, superstições, mandingas e simpatias 
por, pelo menos três atitudes espirituais: 
primeira – reze/ore junto com seus familiares, 
de mãos dadas, a oração universal do Pai nosso, 
pois ela faz-nos aspirar a fraternidade entre nós 
por nos reconhecermos filhos do mesmo Pai; 
segundo – abrace quem estiver ao teu lado e lhe 
deseje todo bem no ano vindouro; terceiro – 
deseje, profundamente, empenhar-se no Bem e 
na Verdade, em tudo aquilo que depender de 
você. 
Só assim recomeçaremos este novo ciclo na 
certeza de que saber recomeçar é tão importante 
quanto saber  viver.  UM ANO NOVO 
VERDADEIRAMENTE ABENÇOADO 
PARA VOCÊS E PARA OS SEUS! BOAS 
FESTAS! 

criatividade ditar! Tudo em nome de uma boa 
sorte!! Somam-se a tudo isso foguetes 
coloridos, muita bebida, comida nem sempre 
partilhada e a antiga canção da virada: adeus 
ano velho, feliz ano novo, que tudo se realize, 
no ano que vai chegar: muito dinheiro no 
bolso, saúde pra dar e vender!   
  Nada contra tudo isso, mas creio que a fé cristã, 
inspira-nos uma outra postura! Inspira-nos 
contar menos com a sorte, e mais com a 
providência! Confiar mais no amor, no que no 
dinheiro! Desejar a saúde, mas viver de forma a 
mantê-la sã, cuidando do corpo, da mente e do 
espírito como o bem mais precioso. 
  Sem fazer nenhum alarde, as flores recomeçam 
em cada nova estação primaveril: nunca as 
mesmas, mas sempre primaveris. Da mesma 
forma, sem fazer alarde, os frutos amadurecem 

  Dezembro já vai adiantado! Aproximamo-nos 
do “marco zero” de todo Ano Novo Civil! Mais 
um pouco  de  tempo e  começarão  as 
extravagâncias!!! Veremos superstições de 
todos os gostos: roupas com cores escolhidas 
minuciosamente para não alterar o equilíbrio 
cósmico-planetário ou para não atrair azares 
diversos para o novo ano; comer lentilhas, 
sementes de romãs ou beber um espumante; 
dobraduras de notas de dinheiro na carteira para 
garantir que ele não falte o ano todo; sementes 
de romãs sendo minuciosamente contadas e 
guardadas como verdadeiros amuletos nas 
carteiras; para os que estarão no mar, as sete 
ondas serão puladas, começando pelo pé 
direito; varrer a casa do fundo para a porta da 
sala; roda da fortuna, pau de baunilha, incenso 
de cravo e canela etc e tal, e tudo mais o que a 

@jornalpanetus@jornalpanetus

receita arrecadada com o imposto adicional e da 
execução das ações do Fundo de Erradicação da 
Miséria.
Além disso, também retirou o regime de 
substituição tributária sobre água mineral e vinho.
Secretaria de Estado de Fazenda
  O relator, deputado Ulysses Gomes, enfatizou, 
em seu parecer, que também acatou sugestões do 
deputado João Magalhães (MDB) no texto 
apresentado.
  Essas sugestões têm o objetivo de alterar 
dispositivos relacionados a gratificações para 
carreiras da Secretaria de Estado de Fazenda 
(SEF). Para tal, propõe mudanças na Lei 16.190, 
de 2016, que estabelece tabelas de vencimento 
básico de carreiras relacionadas à SEF. 
  Uma das mudanças diz respeito ao limite mensal 
máximo da Gratificação de Estímulo à Produção 
Individual (Gepi) que passará a ser de três vezes o 

valor do vencimento básico correspondente ao 
grau J do último nível da carreira de Auditor 
Fiscal da Receita Estadual. Atualmente, esse 
valor é de até duas vezes o vencimento.
  Já a Gratificação de Desempenho Individual 
(GDI) para servidores efetivos e para os 
detentores de função pública das carreiras de 
Técnico Fazendário de Administração e Finanças 
e de Analista Fazendário de Administração e 
Finanças também terá limite máximo mensal 
para fins de pagamento de 150% do valor do 
vencimento básico do grau J do último nível da 
respectiva carreira. Atualmente, esse limite é 80% 
do vencimento.
  Outra alteração é no sentido de reduzir os limites 
de pontos-gepi em 50% e incorporar essa 
diferença em tabelas de vencimento básico. O 
projeto já pode ser analisado de forma definitiva 
pelo Plenário.

19.990, de 2011, que criou o FEM.

Aspectos mantidos

  O relator manteve, contudo, a ampliação do 
prazo de majoração do imposto até 31 de 
dezembro de 2024, conforme aprovado em 1º 
turno pelo Plenário. 
 Também, para financiar o Fundo de Erradicação 
da Miséria, foi aumentada em dois pontos 
percentuais a alíquota do ICMS sobre diversos 
bens considerados supérfluos. Entre esses 
produtos, estão bebidas alcoólicas, cigarros, 
armas, refrigerantes, perfumes, telefones 
celulares e câmeras fotográficas. 
Além disso, o texto manteve a divulgação 
semestral, na internet, de relatório detalhado da 

  Segundo o parecer do deputado Ulysses Gomes, 
essas modificações têm o objetivo de fortalecer o 
Sistema Único de Assistência Social (Suas) e de 
contemplar sugestões do deputado André Quintão 
(PT) para vedar a destinação dos recursos do 
FEM para despesas de pessoal.
  Dessa forma, altera a Lei 6.763, de 1975, que 
consolida a legislação tributária de Minas, 
estabelecendo que, para financiamento das ações 
do referido fundo, em especial para o pagamento 
integral do Piso Mineiro de Assistência Social, 
haverá destinação mínima de 50% dos recursos 
para o Fundo Estadual de Assistência Social 
(Feas), com atualização anual do valor repassado 
para os municípios.
 Já para vedar o repasse de recursos para despesas 
de pessoal, o novo texto altera dispositivos da Lei 

PRONTA PARA PLENÁRIO PRORROGAÇÃO DE 
FINANCIAMENTO DO FUNDO DE ERRADICAÇÃO DA MISÉRIA

PL 3.998/22, que busca garantir pagamento do Piso de Assistência Social, recebeu parecer favorável da FFO.

Vereador Pedro Sousa Vereador Zezinho Salete
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maduros. É muita responsabilidade, mas eu 
tenho certeza que força de vontade e trabalho 
não vão faltar”, declarou. O atual presidente da 
Câmara ressaltou a importância do trabalho 
coletivo e que o prefeito, os vereadores e os 
demais servidores públicos são peças 
importantes na administração municipal. 
  Emocionado por desejar na cerimônia a 
presença da mãe – que faleceu em novembro, o 
vereador Edson Agostinho recordou os anos em 
q u e  p r e s i d i u  a  C â m a r a  d e  M a r i a n a 
(interinamente em 2010; e no biênio 2019-
2020) e destacou a responsabilidade adicional 
de, agora, chefiar o Poder Executivo. “É muito 
trabalho e responsabilidade com o dinheiro 
público. O que eu estiver gerindo a partir de 1º 
de janeiro eu tenho que prestar contas à 
sociedade marianense. É isso que eu quero e 
conto com o apoio desta Casa. Eu quero 
conduzir bem o nosso município, assim como os 
que passaram lá conduziram, eu também tenho 
que fazer a mesma coisa. Tenho que seguir 
aqueles que fizeram o bem para Mariana”, 
declara. Leitão será o terceiro vereador da atual 
Legislatura (2021-2024) a assumir a prefeitura 
interinamente. Ele foi precedido pelas gestões 
dos parlamentares Juliano Duarte e Ronaldo 
Bento (PSB), que segue na função até o dia 31 
de dezembro.
  O vereador Fernando Sampaio, que também 
passou pela perda recente da matriarca da 
família, se pronunciou em apoio a Leitão e 
apontou que ambos encontram em seus 
familiares as forças para ampará-los. Em seu 
discurso no Plenário, destacou que mandatos 
interinos são prejudiciais ao cenário político, 
econômico e social, e que é dever do Legislativo 
colaborar com a cidade até que o problema 
jurídico seja resolvido. “Confio muito no 

vereador Edson, sei da sua honestidade, do seu 
caráter, e tenho plena certeza que vai fazer o 
que for possível (...) Você tem todo o meu apoio 
e dos 14 vereadores no que for preciso”, 
declarou ressaltando que a chapa foi eleita por 
unanimidade. Fernando Sampaio esteve 
recentemente à frente da Câmara, como 
presidente durante o biênio 2017-2018. 
Também exerceu a função de presidente 
interino em 2011, ano em que a Câmara 
completou 300 anos de história. Na atual 
legislatura, atuou como líder de governo, 
função pela qual agradeceu a confiança dos 
vereadores Juliano Duarte e Ronaldo Bento.

Recondução à Câmara 
A sessão de posse para recondução dos 
vereadores Ronaldo Bento e Gilberto Matheus 
“Tikim” (CIDADANIA) à posse foi anunciada 
pelo vereador Fernando Sampaio e ocorrerá no 
dia 02 de janeiro, às 08 horas, no Plenário.

Suplente  
A cerimônia também foi marcada pelos 
agradecimentos e mensagens de admiração dos 
edis ao vereador Pedro Sousa (PSB), que 
concluirá seu mandato como suplente assim que 
o vereador Ronaldo Bento retornar ao 
parlamento. Os vereadores ressaltaram o 
entusiasmo de Pedro no dia 01º de julho, quando 
assumiu a cadeira no Legislativo, e que seu 
trabalho ficará eternizado. 
“Eu acredito que esse é o começo de uma longa 
história que nós queremos desenhar em favor 
da comunidade de Mariana. Tenho certeza que 
ficarão na memória todos os momentos vividos 
e os bons projetos que nós protocolamos nessa 
Casa em favor da cidade”, pontuou Pedro 
Sousa.

e 2º secretário, respectivamente, vão exercer as 
funções de vice-presidente e secretário da Casa. 
A posse da Mesa Diretora foi antecipada pela 
Portaria nº 116/2022, para início dos efeitos 
jurídicos e legais em 2023.
  O vereador Juliano Duarte (CIDADANIA) 
segue à frente do Legislativo Municipal até o 
fi m  d o  b i ê n i o  2 0 2 1 - 2 0 2 2 .  E m  s e u 
pronunciamento, ele destacou a boa trajetória e 
experiência dos vereadores Edson Agostinho 
“Leitão” e Fernando Sampaio, que serão 
responsáveis pelo Executivo e pelo Legislativo 
a partir de janeiro. “Convivo com os dois há 
quatro mandatos, são vereadores experientes e 

   Na quinta-feira (22/12), após a 43ª Reunião 
Ordinária de 2022, a Câmara de Mariana 
realizou a sessão de posse da Mesa Diretora 
eleita para o biênio 2023-2024. O vereador 
Edson Agostinho “Leitão” (CIDADANIA) foi 
empossado presidente do Legislativo e, na 
sequência, foi conduzido a assumir o cargo de 
prefeito interino de Mariana a partir do dia 1º de 
janeiro do próximo ano.
  O vereador Fernando Sampaio (PSB), 
empossado vice-presidente, assumirá a 
presidência da Câmara Municipal; e os 
vereadores Manoel Douglas “Preto” (PV) e 
José Antunes “Zezinho Salete”, empossados 1º 

Tikim Mateus

COM LEITÃO NO PODER EXECUTIVO, FERNANDO SAMPAIO 
ASSUME EM JANEIRO A CÂMARA DE MARIANA 

O presidente eleito, vereador Leitão, foi conduzido ao cargo de prefeito interino, para efeitos a partir de 1º de janeiro do próximo ano.

Foto: Raissa Alvarenga / Divulgação 
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CONSÓRCIO – FINANCIAMENTO – AUTO – RESIDENCIAL – 
EMPRESARIAL E VÁRIOS OUTROS PRODUTOS PARA VOCÊ

Rua Prof. Waldemar de Moura Santos, 142  / Centro - (subida para Câmara Municipal)
Telefone: (31) 3558-6375/ 9.8888-6375/ 9.8228-6024              

Facebook: ATENA Corretora De Seguros / Email: corretora@atenaseguros.com.br

Eleita a melhor Corretora De Seguros pelo Troféu 
Empresarial 2022

VOTO POPULAR E VOTO DA INTERNET!

VETERINÁRIA GAMELEIRA
(31) 3558-2755 / 98299-7869

Endereço: Avenida Nossa Senhora do Carmo - 714 -Mariana - MG

 * Pet Shop
* Banho e Tosa

* Consultas
* Raio x

* Ultrassom
* Cirurgia

* Internação
* Exames 

Laboratoriais Equipe VETERINÁRIA GAMELEIRA

5 anos 
de muito trabalho e competência!

Quem ama seu animal, cuida na Gameleira! 

@jornalpanetus@jornalpanetus

  A Secretaria de Esportes e 
Eventos, realizará, no dia 26 
de fevereiro de 2023, a 38ª 
Ed ição  da  Cor r ida  da 
Ressaca, que terá largada na 
Praça Gomes Freire. A prova, 
contará com um percurso 
total de 7,2km e limite de 500 
inscritos. 
  Poderão se inscrever os 
atletas de ambos os sexos, 
acima dos 16 anos de idade. 
As inscrições estarão abertas 
de 05 de janeiro a 15 de 
fevereiro, através do site 
www.cronochip.com.br e 
serão divididas em:

05/01: Lote Promocional para 
100 inscritos > R$40,00 + 
Taxa
06/01 a 16/01: 1° Lote > 
R$50,00 + Taxa
16/01 a 31/01: 2° Lote > 
R$60,00 + Taxa
01/02 a 15/02: 3° Lote > 
R$70,00 + Taxa
  Os participantes serão 
contemplados com um kit do 
evento, que contém: camisa 

personalizada,  viseira, 
sacochi la ,  medalha  de 
participação e número com 
chip que deverá ser utilizado 
de forma correta na parte 
frontal da camiseta. A retirada 
do kit será no local definido e 
divulgado com antecedência, 
através das redes oficiais da 
Prefeitura de Mariana. 
Se rão  p remiados  com 
medalhas os cinco primeiros 
lugares de cada faixa etária e 
os cinco primeiros colocados, 
masculino e feminino, na 
classificação geral, serão 
agraciados com troféus e 
prêmios em dinheiro. Além 
disso, os três primeiros 
colocados da cidade, também 
serão contemplados com 
premiação em dinheiro. A 
premiação seguirá as normas 
da Confederação Brasileira 
de  At le t i smo  (CBAT) , 
considerando a ordem de 
chegada como critério, e não 
o tempo líquido do atleta. 
Confira o regulamento oficial, 
em: mariana.mg.gov.br.

Vereador Ediraldo Ramos Vereador Edson Agostinho

ESPORTE: VEM AI A 38ª EDIÇÃO DA CORRIDA DA 
RESSACA EM MARIANA 

Poderão se inscrever os atletas de ambos os sexos, acima dos 16 anos de idade.
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objetivo de sensibilizar a população sobre a 
prevenção e tratamento precoce contra o HIV, 
AIDS e  outras  infecções  sexualmente 
transmissíveis. 
   Já o “Dezembro Laranja”, promove a 

conscientização a respeito dos riscos do câncer de 
pele, orientando a população a manter hábitos 
adequados de proteção solar (fotoproteção) e a 
realizar regularmente visitas ao dermatologista 
para obter uma avaliação especializada.

conscientização ao Dezembro Vermelho e Laranja, 
mês de combate ao HIV/AIDS e câncer de pele. A 
ação contou com a realização de testes, medição de 
pressão, distribuição de kits e protetor solar. 
  A campanha "Dezembro Vermelho" tem o 

  No dia 17 de dezembro, a Secretaria de Saúde, 
realizou, na Rua Direita, uma ação conjunta do 
Centro de Referência em Saúde da Mulher - Casa 
Rosa, Centro de Referência em Saúde do Homem 
- Casa Azul e Vigilância em Saúde, em 

SAÚDE: AÇÃO DE PREVENÇÃO AO HIV, AIDS E CÂNCER 
DE PELE É REALIZADA NA RUA DIREITA

A campanha "Dezembro Vermelho" tem o objetivo de sensibilizar a população sobre a prevenção e tratamento precoce contra o HIV, 
AIDS e outras infecções sexualmente transmissíveis.

Fotos: Larissa Vieira / Divulgação 
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Gonçalves Boaventura. “Ano passado, ganhei 
menção honrosa na Obmep, o que foi muito bom e 
serviu de incentivo para eu estudar mais e me 
dedicar mais. Fazendo isso, me dedicando e me 
esforçando, consegui ganhar a tão sonhada 
medalha de bronze este ano”, relata. 

Escolas destaque
  A Olimpíada também premia e reconhece as 
unidades escolares que se destacam no 
desempenho dos estudantes. As unidades de 
ensino são premiadas com diplomas e kits com 
material didático. Em Minas, 31 escolas da rede 
pública estadual foram premiadas. Dentre elas, a 
E.E. Amadeu Gonçalves Boaventura, do professor 
Leandro Marcos, que demonstra muito orgulho 
pelo resultado alcançado pelos alunos. 
 “Apesar do meu nome constar como professor da 
turma, o mérito é todo dos alunos. Eles fizeram 
grupos de estudo, estudaram durante o decorrer 
do ano e trouxeram questões para dentro de sala 
para tirar dúvidas comigo. O que eu pude fazer, eu 
fiz e, consequentemente, deu bons frutos", 
completa o professor. 

17ª Obmep 
  A Olimpíada Brasileira de Matemática das 
Escolas Públicas (OBMEP) tem o objetivo de 
estimular o estudo da Matemática por meio da 
resolução de problemas que despertem o interesse 
e a curiosidade de professores e estudantes. 
Direcionada a todas as escolas públicas do Brasil, a 
Obmep é realizada pelo Instituto de Matemática 
Pura e Aplicada (IMPA), com o apoio da 
Sociedade Brasileira de Matemática (SBM) e 
promovida com recursos do Ministério da 
Educação (MEC) e do Ministério da Ciência, 
Tecnologia e Inovação (MCTI). 
  Em sua 17ª edição, que reuniu 18,1 milhões de 
alunos dos ensinos fundamental e médio, foram 
distribuídas 575 medalhas de ouro, 1.725 de prata, 

5.175 de bronze e 51.900 menções honrosas. As 
cerimônias de premiação da 17ª Obmep 
acontecerão em data a ser definida pela 
organização.
  Os medalhistas são convidados a participar do 
Programa de Iniciação Científica Jr. (PIC) como 
incentivo e promoção do desenvolvimento 
acadêmico. Os participantes têm direito a 
encontros presenciais ou virtuais para aprofundar 
o conhecimento matemático e os estudantes de 
escolas públicas recebem uma bolsa de iniciação 
científica do CNPq no valor de R$ 100 mensais.

estaduais foram reconhecidos, 
“Na nossa escola, já é tradição receber 
premiações da Obmep. Inclusive, já fui premiada 
outras vezes. Neste ano, fomos premiados com 
cinco medalhas — duas de prata e três de bronze 
— e 21 menções honrosas. Nós levamos a Obmep 
muito a sério”, ressalta Maria Márcia de Faria 
Melo, professora destaque da Escola Estadual 
Professor José Hugo Guimarães, em Carmo do 
Paranaíba. 
  Márcia destaca um projeto interno, coordenado 
por ela, em que os alunos estudam matemática e se 
aperfeiçoam com foco na Olimpíada. "Nossa 
escola é muito agraciada pelos nossos alunos, que 
são esforçados. Esse prêmio não é fácil, a prova é 
muito difícil, mas eles conseguem fazer de uma 
forma satisfatória. Nossos resultados são muito 
bons", conta a professora.
  Apoiar, tirar dúvidas e preparar para a prova. Foi 
assim que o professor Leandro Marcos Caetano 
Ramanery, da Escola Estadual Amadeu Gonçalves 
Boaventura, em Carmo do Paranaíba, incentivou 
os estudantes. "A gente pegou as questões em que 
os alunos tiveram maiores dificuldades e 
trabalhamos elas, de acordo com edições 
anteriores da prova da Obmep. Tranquilizar e 
reconhecer o esforço dos jovens também fez parte 
da jornada de preparação. Busquei passar para 
eles que é legal estarem calmos na hora de fazer a 
prova'', comenta. 
  A dedicação do professor é reconhecida pelos 
estudantes. Arthur Moreira e Silva e Arthur 
Branquinho Almeida. Ambos alunos da Escola 
Estadual Amadeu Gonçalves Boaventura, 
conquistaram medalha de ouro. "A gente foi muito 
bem preparado pelo professor Leandro. Ele 
sempre fala que é muito importante manter a 
calma durante a prova”, contam.
  Os esforços dos estudantes têm, de fato, resultado 
em bons frutos, é o que aponta Júlia Rodrigues de 
Araújo, também da Escola Estadual Amadeu 

.  Apesar de ser temida por muitos, a matemática e 
seus problemas e questões de raciocínio lógico tem 
sido motivo de alegria para os milhares de 
estudantes da rede estadual pública mineira. Na 
edição de 2022 da Olimpíada Brasileira de 
Matemática das Escolas Públicas (Obmep), 577 
estudantes da rede estadual foram medalhistas e 
outros 4.027 receberam menção honrosa. Foram 47 
medalhas de ouro, 153 de prata e 377 de bronze. A 
premiação é concedida pelo Instituto Mineiro de 
Psicologia Aplicada (Impa) e realizada com apoio 
da Sociedade Brasileira de Matemática (SBM).
  O estudante Márcio Henrique de Oliveira, da 
Escola Estadual Nossa Senhora do Rosário, em 
Alfredo Vasconcelos, diz ter ficado surpreso com o 
resultado da prova. "Fiquei muito feliz ao saber 
que ganhei minha primeira medalha de ouro. Eu 
esperava uma boa medalha, mas não a de ouro", 
declara. Ele conquistou o segundo lugar geral das 
medalhas de ouro, dentre todas as escolas da rede 
pública no estado. 
  Já para Otávio Rocha Pinheiro, aluno da Escola 
Estadual Doutor José Pacheco Pimenta, em 
Brasilândia de Minas, a premiação foi o 
reconhecimento de muito esforço. “Estou muito 
feliz por ter conquistado a medalha de ouro na 
Obmep. Desde o início do ano me dediquei muito, 
estudando com esse objetivo. Foi muita ansiedade, 
tanto no momento da prova, quanto na espera dos 
resultados. Mas foi muito gratificante ver que todo 
esse esforço, no final, valeu a pena”, afirma. 

Apoio dos professores
  Essa conquista é um mérito conjunto entre 
estudantes, profissionais de ensino e escolas, que 
se dedicam a promover o aprendizado. E o esforço 
tem produzido bons resultados. Desta forma, a 
Obmep também reconhece os professores pelo 
apoio e incentivo aos estudantes para participarem 
da olimpíada do conhecimento. Em Minas, 88 
professores de diversas unidades escolares 

@jornalpanetus@jornalpanetus

Endereço: Avenida Salvador Furtado - 144 - Centro - Mariana

Sua nova loja preferida chegou na Primaz de Minas!

EDUCAÇÃO: ESTUDANTES DA REDE ESTADUAL MINEIRA 
CONQUISTAM 577 MEDALHAS NA 17ª OBMEP

Foram concedidos também mais de 4 mil certificados de menção honrosa.

Vereador João Bosco
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ABANDONO DE EMPREGO
VINA EQUIPAMENTOS E CONSTRUÇÕES LTDA., solicita comparecimento de Jonathan Henrique Costa 

portador da CTPS 1918019, série 03633, no prazo máximo de 48 hrs, no intuito de jus�ficar suas faltas que 
vêm ocorrendo desde o dia 12/08/2022, sob pena de caracterização de abandono de emprego, ensejando 

a justa causa do seu contrato de trabalho conforme dispõe o ar�go 482, letra “I” da CLT.

ABANDONO DE EMPREGO
VINA EQUIPAMENTOS E CONSTRUÇÕES LTDA., solicita comparecimento de Warleson Lino dos Santos 

portador da CTPS 0792257, série 03677, no prazo máximo de 48 hrs, no intuito de jus�ficar suas faltas que 
vêm ocorrendo desde o dia 21/09/2022, sob pena de caracterização de abandono de emprego, ensejando 

a justa causa do seu contrato de trabalho conforme dispõe o ar�go 482, letra “I” da CLT.

ABANDONO DE EMPREGO
VINA EQUIPAMENTOS E CONSTRUÇÕES LTDA., solicita comparecimento de Alessandro Ramon Araújo 

Monteiro portador da CTPS 0758092, série 01308, no prazo máximo de 48 hrs, no intuito de jus�ficar suas 
faltas que vêm ocorrendo desde o dia 08/08/2022, sob pena de caracterização de abandono de emprego, 

ensejando a justa causa do seu contrato de trabalho conforme dispõe o ar�go 482, letra “I” da CLT.

ABANDONO DE EMPREGO
VINA EQUIPAMENTOS E CONSTRUÇÕES LTDA., solicita comparecimento de Diego Thiago Araújo portador da 

CTPS 0918056, série 08610, no prazo máximo de 48 hrs, no intuito de jus�ficar suas faltas que vêm 
ocorrendo desde o dia 11/08/2022, sob pena de caracterização de abandono de emprego, ensejando a 

justa causa do seu contrato de trabalho conforme dispõe o ar�go 482, letra “I” da CLT.

ÚLTIMA DO ANO DE 2022: ENCONTRÃO DE GINÁSTICA 
REÚNE MILHARES EM SUA ÚLTIMA EDIÇÃO DO ANO

De segunda a sexta-feira, em diferentes locais do município, acontece o Projeto Ginástica na Praça.

alcançando, assim, uma melhor qualidade de 
vida e saúde. Na oportunidade, os participantes 
praticam exercícios como: alongamentos, 
circuito funcional, ginástica localizada, dança, 
step e jump. 
  Rita Mol mostrou sua satisfação em participar 
do projeto durante o ano: “eu participo há dois 
anos, esse projeto é excelente, sem falar no 
carinho imenso que os professores têm por nós. 
A Secretaria de Esportes sempre incentiva a 
prática, por isso, não pode nunca parar com esse 
projeto, que nos faz todo dia levantar do sofá e 
alcançar uma melhor qualidade de vida”, 
destacou.

  A Secretaria de Esportes e Eventos, realizou, na 
Arena Mariana, o último encontrão do projeto 
Ginástica na Praça, que marcou de forma 
simbólica o encerramento das atividades do ano 
de 2022! O projeto, diariamente, movimenta as 
manhãs e tardes do município, com a presença 
de pessoas de diversas idades que praticam 
diversas atividades e dança, alcançando assim, 
mais qualidade de vida e saúde.  
  De segunda a sexta-feira, em diferentes locais 
do município, acontece o Projeto Ginástica na 
Praça, que tem como principal objetivo 
promover a prática de atividades físicas fazendo 
com que as pessoas saiam do sedentarismo Foto; Livia Vieira / Divulgação 

@jornalpanetus@jornalpanetus

Tecnológico para a reativação do serviço. Mas 
esse montante só foi suficiente para atender a 
produção dos documentos solicitados até o dia 
30 de novembro, culminando em uma nova 
suspensão em 1º de dezembro.
 O passaporte é um documento que comprova a 
identidade do viajante. Nele, são registradas as 

entradas e saídas do país, além de vistos e 
autorizações. Para obter o documento, é 
preciso pagar uma taxa de R$ 257,25.  O valor 
arrecadado, no entanto, não é administrado 
pela PF, pois os recursos são encaminhados 
para a conta do Tesouro Nacional.

passaporte está disponível.
De acordo com nota divulgada pela PF, os 
atendimentos de novos pedidos seguem sem 
alterações em todo o país. "Os prazos de entrega 
serão normalizados tão logo as solicitações 
anteriores tenham sido processadas", informa o 
texto.
A confecção dos passaportes foi suspensa pela 
primeira vez no dia 19 de novembro por falta de 
recursos. Na semana seguinte, o governo 
federal remanejou R$ 37,36 milhões do Fundo 
Nacional de Desenvolvimento Científico e 

  A Polícia Federal (PF) informou na última 
segunda-feira (26/12), que a emissão de 
passaportes está sendo normalizada. De acordo 
com a corporação, a distribuição dos 
documentos cuja demanda estava represada 
desde o início do mês já foi iniciada. Na semana 
passada, a PF chegou a informar que 108.701 
pessoas aguardavam para receber o passaporte.
  A entrega será gradual. Os requerentes 
precisam consultar o status da solicitação no 
portal eletrônico da PF e deverão se dirigir ao 
posto quando estiver constando que o 

SEGURANÇA: POLÍCIA FEDERAL ANUNCIA 
NORMALIZAÇÃO NA EMISSÃO DE PASSAPORTES
Atendimentos de novos pedidos seguem sem alterações em todo o país.

Academia Sport Fitnesss
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Meus amigos de Mariana, 

permitam-me entrar na casa de 

cada um de vocês, com essa 

mensagem de paz, carinho, amor e 

muita esperança. Eu Newton Godoy, 

acredito que em breve espaço de 

tempo, Mariana retomará ao seu 

caminho de estabilidade política, 

fazendo assim que nossa amada 

cidade viva dias de glória e nos 

encha de orgulho. Um grande 

abraço a todos, e assim 

caminharemos 

juntos.Nossos votos de 

boas festas e um feliz 

2023.

NEWTON GODOY

Marcela Castro Moura
Fonoaudióloga

CRFa 6-7482

(31) 9 9510-7783

marcelacmmoura@gmail.com

Diretor Fundador do Jornal Panfletu’s

Angelo Serafim
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3558-1136
3558-1410

COMÉRCIO
DE METAIS GS

COMPRA E VENDA DE SUCATA, MATERIAIS( FERROSOS 
E NÃO FERROSOS), LATINHA, METAL, BATERIA, 

ALUMÍNIO EM GERAL E SUCATA DE FERRO 

Telefones:

(31) 98251-6976/ (31)98742-0598

(31) 98893-2948

31 9 8668-3157 gmpconstrucoes
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Doces e salgados
da Carla

Doces e salgados 
da Carla

31 9 97178-8254
Endereço: Rua Prefeito João Sampaio - 114 - São Gonçalo

@jornalpanetus@jornalpanetus

Compromisso entre a Semad e a Federação das Indústrias do Estado de 
Minas Gerais (Fiemg), que implementa a Aliança Ambiental 
Estratégica Intersetorial em Minas. A ação tem o objetivo de agregar 
projetos socioambientais, possibilitando que empresas que desejam 
contribuir voluntariamente com a sustentabilidade do estado possam 
aderir às diretrizes do órgão ambiental.

Fauna doméstica
Este foi o primeiro ano de execução do Programa Conheça Seu Amigo, 
que consiste na aplicação de microchips em animais provenientes de 
comunidades de baixa renda, animais errantes, para doação sob a tutela 
de organizações da sociedade civil e áreas de superpopulação animal, 
buscando a melhoria da qualidade de vida da população beneficiada.
No primeiro edital, lançado em dezembro de 2021, foram selecionados 
74 municípios habilitados para receberem microchips e leitores de 
microchip. Ao todo, foram doados pelo Estado aos municípios 62.948 
microchips e 74 leitores, entregues mediante assinatura de Termo de 
Cooperação Técnica e Plano de Trabalho.
Além disso, foi executado o Programa Estadual de Esterilização de 
Animais Domésticos, que promoveu a castração de cães e gatos em 
Minas, por meio de convênios e termos de fomento. Ao todo, foram 69 
convênios/termos, que gerou um investimento de R$ 35 milhões. Em 
2022, a meta era executar 79 mil procedimentos de esterilização, mas, 
até novembro, mais de 146 mil castrações foram realizadas, 
beneficiando cerca de 400 municípios.
“Esses números são importantes porque consolidam o início de uma 
política pública no estado”, afirma Rodrigo.
A gestão de fauna doméstica por parte da Suges também alcançou 
outros números:  a vacinação de 11.543 cães e a vermifugação de 9.690 
cães e gatos, além da aquisição de 17 veículos em prol das ações de 
proteção e bem-estar de animais domésticos. Também foram entregues 
nove Unidades Móveis de Esterilização (Castramóveis).

Educação ambiental
Outro programa que teve início em 2022 foi o Jovens Mineiros 
Sustentáveis, ação de educação ambiental desenvolvido pela Semad 
em parceria com as prefeituras municipais. O público-alvo são 
professores e alunos do ensino fundamental da rede municipal. Ao 
todo, mais de 4 mil alunos foram atendidos com as ações do programa, 
em 223 turmas, divididas em 115 escolas de 65 municípios mineiros.
Destaque, também, para o programa AmbientAÇÃO, que desenvolve 
as linhas de ação "Consumo Consciente" e "Gestão de Resíduos", por 
meio da promoção de campanhas educativas e da difusão de boas 
práticas. Ao todo, são 46 organizações participantes da medida. Na 
Cidade Administrativa, por exemplo, já são mais de 120 colaboradores 
capacitados.

Saneamento

Em relação ao saneamento, neste ano foi enviado ao setor técnico da 
ALMG o Plano Estadual de Saneamento Básico (PESB) para 
tramitação na casa. O documento se configura em uma ferramenta de 
planejamento estratégico para os serviços de abastecimento de água, 
esgotamento sanitário, limpeza urbana e manejo de resíduos sólidos, 
além de drenagem urbana e manejo de águas pluviais no estado.
“Quando se fala em saneamento, algumas pessoas 'privilegiam' água e 
esgoto, mas nós não medimos esforços para tratar, também, sobre 
resíduos sólidos e drenagem pluvial dentro do PESB. Agora só faltam 
as tratativas do Legislativo para que seja publicado”, explica Rodrigo 
Franco.
Destaque, também, para o Programa Saneamento Legal, que consiste 
no direcionamento de municípios para a regularização ambiental dos 
empreendimentos de saneamento (estações de tratamento de esgoto). 
Ao todo, são 58 sistemas regularizados em 43 municípios mineiros.
O ano de 2022 marcou, ainda, a ampliação do sistema de esgotamento 
sanitário em Minas. No município de Cristais, por exemplo, foi 
inaugurada a primeira estação de tratamento de esgoto, que beneficiou 
cerca de 12 mil pessoas. Ao todo, foram investidos R$ 4,7 milhões, por 
meio de convênio firmado entre a Fundação Nacional da Saúde e a 
Semad.
Em Ilicínea, no Sul de Minas, as obras para construção do sistema na 
região do Lago de Furnas ainda estão em andamento, com previsão 
para conclusão em março de 2023. Cerca de 9 mil pessoas serão 
beneficiadas com a obra, que conta com investimento da Semad na 
ordem de R$ 1,6 milhão. Já em Nova Resende, aproximadamente 8 mil 
pessoas serão atendidas com a conclusão do sistema na cidade, que 
recebeu investimento de R$ 9,2 milhões da Funasa e Copasa.
Outro ponto de relevância na pasta de saneamento foram os estudos 
técnicos utilizados para a criação das Unidades Regionais de 
Saneamento Básico do Estado. A ação contou com o apoio da Agência 
Reguladora de Serviços de Abastecimento de Água e de Esgotamento 
Sanitário do Estado de Minas Gerais (Arsae-MG) e do Banco de 
Desenvolvimento de Minas Gerais (BDMG), resultando na aprovação 

pelo Ministério de Desenvolvimento Regional (MDR) da criação do 
primeiro bloco de municípios para prestação regionalizada de serviços 
de saneamento do Brasil. O projeto, inédito no país, será desenvolvido 
no Vale do Jequitinhonha, e irá beneficiar diretamente cerca de 1,4 
milhão de pessoas em 96 municípios da região.
A prestação regionalizada dos serviços decorre de previsão expressa do 
Novo Marco Legal do Saneamento Básico (Lei nº. 14.026/20), que 
trouxe novas diretrizes para a Política Nacional de Saneamento.

Acesso à água
Este ano também marcou o avanço das obras do Programa Água Doce 
(PAD), construído por parceria conveniada entre o MDR e a Secretaria 
de Estado de Meio Ambiente, por meio da Suges e da Coordenadoria 
Estadual de Defesa Civil (Cedec). A técnica envolve a recuperação de 
poços e construção de estações para execução da retirada do sal. A 
expectativa é de que o programa chegue a 69 comunidades do 
semiárido mineiro até o 1º semestre de 2023. Ao todo, 26 municípios 
receberão o sistema de dessalinização de água.
Para execução do programa em Minas Gerais, o Estado firmou 
convênio com a União em 2012, no entanto, o projeto estava paralisado 
e foi retomado em 2019. O PAD conta com investimento no R$ 
25.354.231,27 sendo R$ 15.449.809,80 provenientes do MDR, e R$ 
9.904.421,47 disponibilizados pelo Governo de Minas.
Em 2022, também houve a assinatura do Acordo de Cooperação 
Técnica para execução da fase dois do PAD no Norte de Minas, que 
garantirá atendimento a 30 comunidades. Serão investidos R$ 9,3 
milhões para a execução das obras e 28 mil pessoas beneficiadas, 
somando as duas fases dos trabalhos.
Em paralelo, há a perfuração de poços tubulares profundos no estado, 
por meio de um convênio com a Copasa. A medida garantirá água 
potável para cerca de 26 mil habitantes, com a perfuração de 100 
estruturas. Até o mês de novembro, 75 obras já haviam sido concluídas.
Resíduos sólidos
Em 2022, Minas fez história ao concluir a primeira concessão para 
resíduos sólidos urbanos realizada no Brasil para a prestação 
regionalizada dos serviços, em oito municípios que integram o 
Consórcio Intermunicipal de Desenvolvimento Regional do Vale do 
Rio Grande (Convale/MG), no Triângulo Mineiro.
O Consórcio S, vencedor do leilão, apresentou a menor tarifa a ser paga 
por cerca de 430 mil habitantes dos municípios de Uberaba, 
Sacramento, Campo Florido, Conceição das Alagoas, Delta, Água 
Comprida, Veríssimo e Planura, que serão beneficiados pelos serviços. 
De acordo com o projeto, o consórcio deverá investir R$ 164,7 milhões 
na implementação de empreendimentos na região do Convale/MG 
(Capex) e R$ 944 milhões em operação e manutenção (Opex) durante 
os 30 anos de contrato.
Outros consórcios, como o Cispar, Cias, Cisab Sul e Cimvalpi devem 
seguir o mesmo caminho nos próximos anos, beneficiando 113 
municípios, que abrigam 2,5 milhões de habitantes.
Com relação aos resíduos sólidos urbanos, Minas Gerais caminha 
rumo ao atendimento das metas previstas no Marco Legal do 
Saneamento Básico, que determina o prazo máximo para o fim dos 
lixões até 2024. Em 2019, eram cerca de 360 municípios destinando 
resíduos a lixões. Atualmente são 283.
O fortalecimento dos consórcios públicos e da gestão compartilhada do 
manejo de resíduos sólidos urbanos que vêm sendo trabalhados em 
Minas Gerais são fundamentais para o alcance das metas previstas na 
legislação.
"É um esforço muito grande, é hercúleo o tratamento em relação à 
discussão de tratamento com os municípios para que eles possam fazer 
essa cobrança tarifária. Muitos municípios não têm essa cobrança 
para a destinação correta. Levamos, também, o ICMS Ecológico como 
compensação para que possamos viabilizar isso", destaca Rodrigo 
Franco.
Aliado para minimizar o acúmulo do volume de rejeitos e a pressão 
sobre o meio ambiente, o Bolsa Reciclagem também garante renda a 
milhares de pessoas. Somente em 2022 foram cadastradas 21 novas 
associações e cooperativas, com 1.294 catadores beneficiados em 70 
entidades. Ao todo, a gestão estadual já repassou R$ 15.484.760,29 a 
168 associações cadastradas, sendo que R$ 2.425.969,96 foram 
depositados apenas em 2022.
Vale destacar, ainda, o Edital de Chamada Pública que beneficiou 
consórcios e municípios. O corrente ano marcou o recorde de valores, 
sendo repassados R$ 4,5 milhões para a promoção das condições de 
trabalho e melhoria de produtividade das unidades de triagem no 
âmbito dos recicláveis, atendendo 590 mil habitantes em 24 
municípios diferentes. Entre os 115 inscritos no Edital, foram 
classificados 13 consórcios públicos e 102 municípios, o que atesta a 
relevância e necessidade de fortalecimento das ações de coleta seletiva 
no estado.
No edital de 2021, os consórcios contemplados receberam repasses no 
valor de R$ 3,2 milhões, beneficiando 39 municípios e 540 mil 
habitantes.

números representam um incremento em relação 
aos que foram apresentados em 2021, ano no 
qual 661 municípios foram contemplados, com 
uma distribuição de valores na ordem de R$ 102 
milhões.
Ainda sobre pagamentos, em novembro foi 
entregue à Assembleia Legislativa de Minas 
Gerais (ALMG) o Projeto de Lei nº 4.041/2022 
que institui a Política Estadual de Serviços 
Ambientais (PESA) no estado. A medida visa, 
por meio de compensação financeira ou 
concessão de outros benefícios, incentivar os 
p r o v e d o r e s  d e  s e r v i ç o s  a m b i e n t a i s 
ecossistêmicos, hidrológicos e urbanos, 
garant indo,  ass im,  a  preservação  da 
biodiversidade, a qualidade de vida e o 
desenvolvimento sustentável no uso dos recursos 
naturais de Minas.
“Conceitualmente, o pagamento por serviços 
ambientais pode ser entendido como uma 
transação, financeira ou não, de natureza 
voluntária, mediante a qual pelo menos um 
pagador de serviços ambientais transfere a pelo 
menos um provedor desses serviços recursos 
financeiros ou outra forma de remuneração, nas 
condições previamente acertadas entre as 
partes. Os recursos envolvidos nesta transação 
podem ser de natureza pública ou privada, e os 
fornecedores e pagadores dos serviços 
ambientais podem ser pessoas físicas ou 
jurídicas, de direito público ou privado”, 
esclarece o subsecretário de Gestão Ambiental e 
Saneamento da Semad, Rodrigo Franco.
Também em novembro, foi lançado o Índice de 
Desempenho Ambiental Municipal (Idam), que é 
voltado para orientar os municípios e apoiar o 
Estado de forma regionalizada na adoção de 
políticas públicas ambientais. O índice é uma 
ferramenta de fomento baseada em dados 
mensurados por 22 indicadores.
“Vamos trabalhar com esses indicadores para a 
melhoria da gestão ambiental, uma que eles 
envolvem todas as casas do Sisema e também 
incluem as subsecretarias”, disse Rodrigo 
Franco.
Além disso,  foi  assinado o Termo de 

   O ano de 2022 da Secretaria de Estado de Meio 
Ambiente e Desenvolvimento Sustentável 
(Semad) foi marcado por avanços consideráveis 
na gestão ambiental e saneamento em Minas 
Gerais. Temas como preservação dos recursos 
naturais, fauna doméstica, acesso à água e gestão 
de resíduos sólidos tiveram sucessivas entregas 
ao longo dos últimos 12 meses, impactando 
positivamente a vida de milhões de mineiros.
A Subsecretaria de Gestão Ambiental e 
Saneamento (Suges) contou com o apoio da 
secretária de Estado de Meio Ambiente e 
Desenvolvimento Sustentável, Marília Melo, 
para realizar diversas entregas no decorrer de 
2022. Ao todo, a pasta estima que 83% do que 
havia sido planejado em 2021 foi executado pela 
equipe durante o ano. A seguir, confira, por 
temas, mais detalhes sobre as entregas da Suges 
em 2022.

Gestão Territorial Ambiental
Em 2022, a Infraestrutura de Dados Espaciais do 
Sistema Estadual de Meio Ambiente e Recursos 
Hídricos (IDE-Sisema) contou com a inclusão de 
167 novas camadas. Ao todo, a ferramenta 
dispõe de 715 camadas, entre fiscalização 
ambiental, vegetação, regularização ambiental, e 
outros; e contabilizou mais de 1,3 milhão de 
acessos.
A IDE-Sisema tem como objetivo promover a 
adequada organização dos processos de geração, 
armazenamento, acesso, compartilhamento, 
disseminação e uso dos dados geoespaciais 
oriundos das atividades, programas e projetos 
ambientais e de recursos hídricos desenvolvidos 
pelo Sisema e/ou órgãos, entidades e instituições 
externas.

Preservação dos recursos naturais
Outra entrega de destaque da Suges em 2022 foi 
o repasse de R$ 118 milhões para 673 municípios 
por meio do ICMS Ecológico, mecanismo 
tributário que busca incentivar os municípios a 
promoverem ações de preservação dos recursos 
naturais, como a proteção legal de áreas naturais 
ou o tratamento de lixo e esgotos sanitários. Os 

MEIO AMBIENTE MINAS: REPASSE DE R$ 118 MILHÕES DO ICMS 
ECOLÓGICO PARA 673 MUNICÍPIOS É UM DOS DESTAQUES DA GESTÃO 

AMBIENTAL EM 2022
Secretaria de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável aponta entregas e projetos que mobilizaram as equipes neste ano e, ainda, encaminharam 
soluções em saneamento para implantação em 2023.
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Endereço: Rua Bom Jesus  - 123  - Barro Preto - Mariana
Whatssap:  31 9 8223-9194

Trabalhamos com Botox  - 
Enzimoplastia  - Tratamentos 

capilares (cronogramas) - Escovas -
Alongamento de fibra de vidro - 

Pedicure  - manicure - Cortes - 
Especialidades em mechas e 

alongamento capilar (mega HAIR.

Resgate sua autoestima!
Venha ficar ainda mais linda!

Endereço: R. Sete Lagoas, 20 - cabanas, 
Mariana - MG

Telefone: (31) 3558-4354

chocolatecomafeto52

Endereço:	Rua	Bom	Jesus	-	202	-	Centro	-	Mariana

GABINETE DO 
                   VEREADOR EDIRALDO RAMOS
GABINETE DO 
                   VEREADOR EDIRALDO RAMOS

-Indicações
-Sugestões

Trabalhamos em 
prol da comunidade!

@jornalpanetus@jornalpanetus

sobre Cláudio Manoel' é rica em afeto, beleza, 
humanidade e olhares, no qual os alunos e alunas 
puderam exercitar sua conexão entre pares e o lugar de 
vivência. Essa experiência é potencial para que as 
crianças dos distritos vejam possibilidades de ocupar 
diferentes espaços da cidade. Sendo também, uma 
oportunidade de valorização e divulgação dos trabalhos 
realizados pelos/as docentes e discentes do Tempo 
Integral da E. M. Padre Antônio Gabriel de Carvalho. 
Além disso, é um convite para que a comunidade 
marianense conheça um pouco mais dos lugares do 
município para além das belezas da sua sede”, afirma.
O trabalho, além de exercitar habilidades pedagógicas, 
influenciou na valorização da comunidade e do espaço 
do Distrito. Dessa forma, os estudantes puderam 
expressar a forma que observam o mundo e a realidade 
que vivem.

  A Secretaria de Educação, realizou, no dia 09 de 
dezembro, a exposição “Meu olhar sobre Cláudio 
Manoel”, desenvolvida pelos alunos do Programa de 
Educação em Tempo Integral. A exposição e 
apresentação dos trabalhos aconteceu na Casa de 
Cultura e foi uma experiência única para os estudantes, 
professores e monitores. 
  Os alunos que estudam integralmente na Escola 
Municipal Padre Antônio Gabriel de Carvalho, 
desenvolveram fotografias e aldravias que apresentavam 
o patrimônio do Distrito de Cláudio Manoel. Ao longo 
do projeto, os pequenos puderam realizar oficinas de 
fotografia e desenvolver poemas durante as aulas de 
Estudos Orientados e Educação Patrimonial.
  De acordo com a Pedagoga do Tempo Integral, Izabella 
Martinho, a exposição foi de grande importância para o  
desenvolvimento dos alunos. “A exposição 'Meu olhar 

CASA DE CULTURA DE MARIANA RECEBEU A EXPOSIÇÃO 
“MEU OLHAR SOBRE CLÁUDIO MANOEL”

Exposição aborda a perspectiva dos alunos do Tempo Integral.

Foto: Larissa Flauzino / Divulgação 
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@jornalpanetus@jornalpanetus

Os Emirados Árabes Unidos lançaram seu veículo lunar Rashid em 
11 de dezembro, programado para investigar a superfície do nosso 
satélite natural.
Nessa data a Nasa também enviou um satélite orbital para explorar a 
composição dos depósitos de água congelada em crateras e regiões 
escurecidas na Lua.
Há também o módulo do HAKUTO-R do Japão, que tentará fazer um 
pouso suave na Lua em abril, bem como o Chandrayaan-3 da Índia, 
que busca pousar perto do polo sul da Lua em meados de 2023.
Uma das missões mais esperadas será o primeiro voo civil à Lua. 
Onze pessoas farão uma viagem de seis dias a bordo do foguete 
Starship da empresa SpaceX, de Elon Musk.

4. Engenharia genética CRISPR
O tratamento mostrou resultados promissores em ensaios clínicos 
contra duas doenças genéticas do sangue, incluindo a doença 
falciforme.
As empresas farmacêuticas Vertex e CRISPR Therapeutics estão 
desenvolvendo o tratamento conhecido como exa-cel, que será 
submetido à aprovação da Food and Drug Administration dos EUA 
em março próximo.
O sinal verde disponibilizará o exa-cel para pacientes com anemia 
falciforme, uma grave deformidade estrutural dos glóbulos 
vermelhos que prejudica a circulação sanguínea.
E 2023 pode ser o ano em que será aprovada a terapia CRISPR-Cas9, 
uma técnica de edição de genes que permite alterar uma cadeia de 
DNA, cortando parte dela e reconstituindo-a para formar uma nova 
sequência.

5. Medicamentos contra Alzheimer
Em novembro deste ano, foi anunciada a criação de um medicamento 
capaz de retardar a destruição do cérebro afetado pelo Alzheimer, o 
que foi recebido pela comunidade científica como um grande avanço.
No início de janeiro de 2023, o órgão regulador dos EUA anunciará 
se ele pode ser disponibilizado para o tratamento de pacientes, 
embora o medicamento seja eficaz apenas nos estágios iniciais da 
doença.
Trata-se da droga lecanemab, que ataca a placa pegajosa - chamada 
beta-amilóide - que se acumula no cérebro de pessoas com 
Alzheimer.
Em um campo de pesquisa repleto de falhas, essa droga é considerada 
"o início das terapias de Alzheimer", segundo especialistas.
Outra droga, chamada blarcamesine, que ativa uma proteína que 
melhora a estabilidade dos neurônios, continuará em testes clínicos. 
A novidade é desenvolvida pela empresa farmacêutica Anavex Life 
Sciences.

  Do programa Artemis da Nasa que voltou nossa atenção para a 
exploração da Lua, até novos métodos de desenvolvimento de 
vacinas de forma rápida e eficaz. O ano de 2023 também promete 
continuar construindo esses avanços. São cinco avanços esperados.

1. A NOVA GERAÇÃO DE VACINAS
Graças ao sucesso das vacinas de mRNA contra a pandemia de covid-
19, estão sendo desenvolvidos todos os tipos de vacinas com essa 
tecnologia contra uma série de doenças.
Na mira das vacinas estão malária, tuberculose, herpes genital, HIV, 
fibrose cística, câncer e vários tipos de doenças pulmonares, entre 
outras.
A farmacêutica alemã BioNTech planeja iniciar em algumas semanas 
os primeiros testes em humanos de sua vacina de mRNA contra a 
malária e a tuberculose, enquanto a americana Moderna o fará contra 
os vírus que causam herpes genital e herpes zoster.
Uma das vacinas de mRNA mais promissoras é contra o câncer. Os 
imunizantes são projetados para reconhecer células cancerígenas e 
destruí-las.
Outras farmacêuticas estão investigando a possibilidade de aplicar a 
vacina contra a covid de forma rápida e eficaz com um simples spray 
nasal. Eles funcionaram em animais e testes em humanos são 
esperados em breve.

2. OBSERVAÇÃO ESPACIAL AVANÇADA
O mundo ficou maravilhado com as novas imagens do universo 
obtidas pelo poderoso Telescópio Espacial James Webb, o 
instrumento lançado pela Nasa, a Agência Espacial Europeia (ESA) e 
a Agência Espacial Canadense. A expectativa é que o acessório 
continue a fazer descobertas por décadas. Mas haverá instrumentos 
de exploração mais profundos.
A ESA planeja lançar o telescópio Euclides em 2023, que 
permanecerá em órbita solar por seis anos para criar um mapa 3D do 
universo.
A Agência de Exploração Aeroespacial do Japão, por sua vez, está 
desenvolvendo uma missão que detectará a radiação de raios-X de 
estrelas e galáxias distantes.
E no Chile, o telescópio Vera C. Rubin, que tem uma câmera com 
poder de detecção de mais de 3 bilhões de pixels, está pronto para 
fazer imagens no próximo mês de julho. O telescópio tem capacidade 
para registrar todo o céu visto do hemisfério sul em apenas três dias.

3. MISSÕES À LUA
O programa Artemis da Nasa, que enviou a cápsula Orion à Lua sem 
tripulantes a bordo e a retornou com sucesso à Terra em dezembro, é 
apenas o começo de outras visitas ao nosso satélite.

5 AVANÇOS CIENTÍFICOS ESPERADOS EM 2023
2022 foi um ano de avanços incríveis na ciência, medicina e exploração espacial, o 
que preparou o terreno para novos progressos em 2023.

Presidente da Câmara de Mariana
Juliano Duarte

Presidente da Câmara de Mariana
Juliano Duarte
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2 colheres de sopa de salsinha e cebolinha 
picadas
1/4 xícara de nozes torradas e picadas
1 litro de caldo de porco
Raspas de 1 limão siciliano
Suco de 1 limão siciliano
Papel alumínio e barbante

PREPARO

Deixe as cranberries hidratando na cachaça 
por pelo menos 30 minutos.
Em uma panela, leve metade da manteiga 
para derreter.
Acrescente o alho e a cebola para refogar, 
coe metade das cranberries e junte na panela 
para refogar e tempere com sal e pimenta-
do-reino.
Adicione a farinha panko e mexa sem parar 
por 10 minutos até estar bem crocante e 
dourada.
Finalize com as nozes torradas, a salsinha, a 

cebolinha e a metade da manteiga.
Manteie o carré suíno começando o corte 
pela carne próxima ao osso, deixando-o 
aberto com cerca de um dedo de espessura.
Tempere com sal e pimenta-do-reino e 
recheie com a farofa de cranberries.
Feche com o barbante e leve para uma 
assadeira funda, tempere por fora com sal, 
pimenta do reino e raspas de limão siciliano.
Na assadeira, adicione metade das 
cranberries que sobraram com a cachaça, 1 
litro de caldo de porco e suco de 1 limão 
siciliano. Tampe com o papel alumínio e 
leve para assar em forno pré-aquecido a 
220°C por 1h30.
Passada 1h30, retire o papel alumínio e volte 
para o forno para dourar. Leve o líquido da 
assadeira para bater no liquidificador, coe e 
coloque em uma panela para reduzir.
Para servir deixe descansando por pelo 
menos 10 minutos, fatie por entre os ossos e 
sirva com o molho.

boa saúde? O carré suíno é um corte curioso: 
ele é uma parte do lombo do porco cortada 
junto com o osso da costela, mas sem a carne 
da costela.
  Costuma custar de R$ 20 até R$ 60 o quilo, 
dependendo da região do país. Para que você 
consiga servir postas individuais, peça para 
o açougueiro de sua confiança fazer talhos 
na parte de baixo dos ossos, entre cada osso 
da costela.
Para a farofa, separei as cranberries, 
frutinhas vermelhas ácidas originárias da 
América do Norte cultivadas principalmente 
nos Estados Unidos e no Canadá, e muito 
usadas em receitas do Dia de Ação de 
Graças.
  Você encontra as cranberries em lojas de 
produtos naturais ou encomendando pela 
internet. Aproveite para comprar um pacote 
de 1 kg para usar além da receita —estudos 
mostram que elas têm propriedades 
antioxidantes, que ajudam na saúde do trato 
urinário, fortalecem o sistema imunológico e 
melhoram a saúde do coração. A indicação é 
comer cinco unidades por dia.
CARRÉ SUÍNO COM FAROFA DE 
CRANBERRIES
INGREDIENTES

1 carré suíno de aproximadamente 2 kg
1 xícara de cranberries
1 xícara de cachaça
1 cebola picada
3 dentes de alho picados
6 colheres de sopa de manteiga
3 xícaras de farinha panko

  Que tal impressionar seus convidados nas festas de fim de ano com 
um belíssimo carré suíno cheio de sabor e que ainda ajuda a conservar a 

RECEITA: FAÇA UM CARRÉ SUÍNO COM FAROFA DE 
CRANBERRIES NA CEIA DE ANO-NOVO

Receita leva frutinhas hidratadas na cachaça e tem sabor marcante.
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Avenida Manoel Leandro Correia 320, Mariana, MG

Endereço: Rua Aleijadinho - 391 - centro - Mariana/MG

Temos 
vários 

modelos

Temos 
vários 

modelos

35573733 / 971944913

Qualidade Preço Justo
reciclagem

De si, consigo, em prol de si 
mesmo;

É reaproveitar tudo o que puder
E descartar (quando possível) as 

culpas sem medo.

por Júnio Liberato

Posto que fracassos são feito 
tijolos

Empilhados em fila, formam a 
parede

Onde mais tarde se poderá 
estirar

De canto a outro sua melhor 
rede.

Viver é uma constante 

A energia que tem me movido
É a esperança escrita em giz

No quadro diário do meu viver;
Tem sido minha força motriz.

Embora tal aptidão por vencer
Seja um mero desejo reprimido,
Ocorre somente em caráter de 

refugo
Jamais demonstra seu 

predomínio.

Força Motriz
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Endereço: Rua Cônego Amando - 285 - Chácara

Telefone: 31 3558-5353
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Aos clientes e amigos,


